

**COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE**

**PROCÈS-VERBAL**

Tenue à Gatineau, **LE LUNDI 14 MAI 2012**

Maison du Citoyen, salle des comités

---

**PRÉSENCES :**

Monsieur Stefan Psenak, président et conseiller municipal  
Monsieur Pierre Pillion, conseiller municipal  
Monsieur Richard M. Bégin, personne-ressource C.R.C.O.  
Madame Anne-Marie Gendron, personne-ressource M.C.C.C.F.Q.  
Monsieur Roger Blanchette, membre citoyen  
Monsieur Jacques Clément, membre citoyen  
Monsieur Daniel Lafortune, membre citoyen  
Monsieur Pierre-Edmond Lalonde, membre citoyen  
Monsieur Yvon Leclerc, membre citoyen  
Madame Maud Laverdière, membre citoyenne  
Madame Valérie Mandia, membre citoyenne  
Madame Isabelle Regout, membre citoyenne  
Monsieur Alain Roy, membre citoyen  
Monsieur Louis Cabral, directeur – Service - Arts, culture et lettres  
Madame Lise Charette, secrétaire – Service - Arts, culture et lettres

**ABSENCES MOTIVÉES :**

Monsieur Alain Riel, conseiller municipal  
Monsieur Joël Delaquis, membre citoyen  
Madame Monique Légère, membre citoyenne

**INVITÉS :**

Madame Sonia Blouin, agente culturelle en patrimoine – Animation culturelle  
Monsieur Yvon Dallaire, responsable – Design urbain et revitalisation  
Monsieur Steve Fournier, chef de division – Diffusion culturelle  
Madame Julie Savard, directrice - Réseau du Patrimoine Gatinois  
Madame Nicole DesRoches, directrice générale - Conseil régional de l'environnement et du développement durable de l'Outaouais

---

**1. Mot du président**

Le président souhaite la bienvenue à tous les membres.

La rencontre publique débute.

**2. Adoption de l'ordre du jour**

Il est proposé par Pierre-Edmond Lalonde et appuyé par Roger Blanchette d'accepter l'ordre du jour en inversant les points 6 et 7 afin que monsieur Fournier puisse faire ses deux présentations l'une à la suite de l'autre.

**3. Adoption du procès-verbal de la rencontre publique du 26 mars 2012 - suivis**

Il est proposé par Pierre-Edmond Lalonde et appuyé par Roger Blanchette que le procès-verbal de la rencontre du 26 mars 2012 soit accepté tel que présenté.

**Suivis**

**Patrimoine de Buckingham**

Monsieur Dallaire mentionne qu'une réserve foncière est présentement en cours, ce dossier est donc réglé pour l'instant.

## **Édition en Outaouais**

Monsieur Cabral informe les membres qu'une première rencontre doit avoir lieu en juin prochain pour la relance du Comité.

## **Plan du patrimoine - CCN**

Monsieur Cabral mentionne qu'aucune rencontre formelle n'a eu lieu entre les deux parties, seulement un échange de correspondance. Il ajoute que la Ville de Gatineau n'a pas les ressources humaines nécessaires pour faire partie d'un tel comité.

Monsieur Roy demande si la rencontre du Comité 888 des élus a eu lieu et si le sujet de la stratégie d'information a été discuté. Monsieur Psenak mentionne que ce sujet sera discuté, à huis clos, lors de la prochaine rencontre des élus.

## **4. Parole au public**

Il n'y a personne du public qui prend la parole.

## **5. Concept du lancement de la programmation culturelle 2012 - 2013**

Monsieur Cabral félicite l'équipe de la Diffusion culturelle sous la responsabilité de Steve Fournier pour les nouveaux outils de communication développés par sa division.

Monsieur Fournier nous dévoile les principaux outils de communications de sa Division, dont le site Internet, les communiqués de presse et la nouveauté cette année, le lancement web en direct.

Les commentaires des journalistes et des gens en général sont très positifs. Les capsules web amènent une nouvelle clientèle vers nos lieux de diffusion.

Monsieur Fournier mentionne que 75 000 \$ de vente ont été réalisés lors du Buzz de 24 heures. Les journalistes qui ne pouvaient se déplacer lors du lancement officiel ont pu le voir en direct via le site web. Monsieur Fournier ajoute que 15 à 20 % de la clientèle provient de l'extérieur de Gatineau.

Monsieur Psenak félicite l'équipe de monsieur Fournier.

## **6. Réalisation du diagnostic culturel pour la région de l'Outaouais (5 mai)**

Monsieur Fournier remet aux membres de la Commission un compte-rendu des différentes actions en cours de dans ce dossier. Madame Gendron mentionne que la participation des gens est très bonne et qu'il serait intéressant de lire les comptes-rendus sectoriels. De plus, il est possible de les recevoir sur demande.

Le rapport final doit être remis le 8 août prochain. Il sera présenté aux membres de la Commission.

## **7. 400<sup>e</sup> anniversaire du passage de Samuel de Champlain en Outaouais**

Madame Sonia Blouin nous présente mesdames Julie Savard, directrice du Réseau du patrimoine gatinois et Nicole DesRoches, directrice générale du Conseil régional de l'environnement et du développement durable de l'Outaouais.

Madame DesRoches nous fait un bref résumé de la situation et madame Savard remercie les membres de la Commission de les recevoir pour faire la présentation du projet de la commémoration du 400<sup>e</sup> anniversaire du passage de Champlain dans la région.

Madame Savard nous parle de ce projet comme étant un événement très rassembleur. Plusieurs activités seront au programme dont la remontée de la rivière des Outaouais en canot avec des arrêts aux endroits stratégiques du voyage de Champlain afin de faire revivre l'histoire et mettre en valeur les sites et les événements s'y étant déroulés à l'époque.

Monsieur Blanchette se demande si les Algonquins auront leur place dans cet événement. Madame Savard le rassure en précisant qu'ils seront intégrés dans les différentes activités qui auront lieu lors de l'événement (remontée, Lac Leamy, Îles aux allumettes, Parc de Plaisance, etc.).

Monsieur Leclerc aimerait savoir si c'est possible de faire des liens, lors de la remontée, avec les différents pôles culturels (musique, théâtre, etc.). Selon madame Savard, c'est déjà prévu au programme, mais toutes les propositions sont les bienvenues. L'équipe travaille de concert avec l'Université d'Ottawa, l'Université du Québec en Outaouais, l'Université Carleton, la Fondation du CSSS de Gatineau. Beaucoup d'animation est à prévoir, autant pour les randonneurs que pour la population en générale. Il suggère aussi de faire de l'animation dans les écoles primaires et secondaires.

Monsieur Roy croit que le Centre de recherche en civilisation canadienne-française (CRCCF) pourrait être un élément clé dans la participation de cet événement du côté de l'Ontario.

Selon monsieur Clément, cet événement rejoindra une petite partie de la population, il demande si c'est possible que le projet puisse être associé à une émission de télévision du type « *Ruée vers l'or* ». Selon Julie Savard, ça pourrait être possible.

Madame Mandia souhaiterait que le projet puisse aller chercher la participation de différents artistes de la région. Selon madame Savard, ça dépendra du budget disponible.

Monsieur Cabral mentionne que ce projet a beaucoup de mérite.

## **8. Célébration du 150<sup>e</sup> du Canada dans la Capitale**

Monsieur Cabral informe les membres qu'il fait partie du Comité de travail pour la Célébration du 150<sup>e</sup> du Canada dans la Capitale. Il s'agit d'un comité de travail auquel participe la CCN, les villes d'Ottawa et de Gatineau. Lors d'une rencontre de travail avec le Comité, il a souligné le souhait que des activités puissent être tenues sur le territoire de la Ville de Gatineau.

## **9. Parole des membres (commentaires et suggestions)**

Monsieur Lafortune mentionne que le Festival du Film de l'Outaouais a été un succès cette année au niveau de la participation.

Monsieur Roy informe les membres que la Journée d'étude et d'échanges sur la médiation culturelle aura lieu le 25 mai prochain à Ottawa. Messieurs Roy et Psenak y participeront.

Monsieur Bégin désire féliciter la Société de généalogie pour leur excellent travail et nous informe de la lettre qu'il a transmise au Ministre Moore concernant l'abolition du Programme national de développement des archives et les coupures à Bibliothèque et Archives Canada. Une copie de cette lettre sera envoyée aux membres de la Commission. Une manifestation aura lieu le 28 mai prochain.

Madame Gendron revient sur la présentation du 400<sup>e</sup> anniversaire de Champlain, elle mentionne l'importance de trouver le financement adéquat afin de pouvoir agir rapidement dans ce dossier.

En conclusion, les membres de la Commission estiment que le projet du 400<sup>e</sup> anniversaire de Champlain est bien articulé et a surtout le mérite de regrouper, voire fédérer, les activités commémoratives sur le territoire avec les différents groupes et partenaires intéressés. Il est évoqué la difficulté du financement ainsi que les inquiétudes relatives à l'échéancier et les délais de réalisation. Le projet a aussi le mérite de rendre bien vivante une activité en matière patrimoniale.

## **10. Varia**

Aucun point n'est ajouté.

## **11. Prochaine rencontre**

La prochaine rencontre aura lieu le 20 août à la salle des comités de la Maison du citoyen.

## 12. Clôture de la séance

La levée d'assemblée est proposée par Daniel Lafortune.

Fin de la rencontre : 20 h 40

### Rédaction du procès-verbal

---

Lise Charette  
Secrétaire de direction  
Service des arts, de la culture et des lettres

### Signature du président de la Commission

---

Stefan Psenak  
Président